Dentro de la servidumbre económica es Jautil pretender la pacificación mundial.

# ()BRFR(

ORGANO DE LA FEDERACION OBRERA DE LA REPUBLICA DE PANAMA

La prensa no es mala ni buena; ella stempre reflejará el espíritu levantado o dañloo de quienes la manejan.

Año I.

Panamá, R. de P., Octubre 29 de 1921

Número 13.

### -REFLEXIONES-

### Liberales y trabajadores

Hay expectación en la prensa por la actitud de los obreros.

La actitud de los obreros estambién de expectación.

Sobre el plano inclinado de la expectación general están Liberales y Trabajadores, los primeros en la parte alta, mirando, mirando la penumbra del abismo; y hacia sus espaldas en la parte inferior del mismo, los obreros miramos hacia arriba.

Algunos liberales han dado frente a los trabajadores y atraidos por el número de estos, destacándose de sus filas han recorrido la distancia que los separa y empiezan a discutir la unión, discusión que da por resultado la siguiente conversación:

Liberales.-Si todos hemos sido liberales, por qué esta division que a todos nos perjudica?

Trabajadores.-La división la hacen Uds. Nosotros seguimos avanzando hacia el ideal. Uds. se han detenido en la contemplación de la Constitución y leyes caducas, que en la hora presente rechazan los pueblos en todos los paises de la tierra.

L.-Nosotros sostenemos los principios y procuramos la cohesión y disciplina en nuestras fi-

T.-Si, pero rechazan la revolución que es la aspiración universal, por que los trabajadores han comprendido que con las leyes actuales no hay libertad posible, y da lo mismo ser liberal que ser conservador desde que han de ser las mismas, las instituciones que nos rijan.

Nosotros con la sinceridad del convencido los inviitamos a ingresar en estas filas que son las suyas.

L.-Imposible. Nosotros no podemos atacar la propiedad priva-

T.-Dejamos, pues, a cada cual el goce de sus propiedades, pero que no nos dejen el estorbo de ellas cuando se retiren, ni el encargo penosísimo de conservarlas después de su muerte.

L.-Para eso están ahí los herederos.

T .- Si, para disfrutarlas con perjuicio de la sociedad, porque nada han de producir en beneficio de ésta. En cambio, la Sociedad ha organizado un gobierno, un ejército y mil instituciones más que pesan sobre los trabajadores, (que son a un tiempo mismo productores y consumidores)

(Pasa a la Cuarta Página)

#### Fernando Rodriguez CON DIEZ AÑOS DE PRACTICA EN LA JOYER!A DE MORAN y FORD

se pone a la orden de su numerosa :lientela para los trabajos de Joyería, Platería, Dorado, y Plateado, en la calle 8a, contiguo a la Joyería de Moran y Ford y a la plomería de Córdova

PRECIOS SIN COMPETENCIA GARANTIA EN EL TRABAJO

# La Junta Central de Caminos niega una solicitud

# Con B.1.00 cada día puede vivir un jornalero y con B.325.00 mensuales el Dector Neira A.

Panamá, 7 de Octubre de 1921. Señor Presidente de la Junta Central de Caminos.—Presente Señor:

Tengo el honor de referirme a la comunicación de la Federación Obrera de Panamá dirigida al senor Presidente de la República con fecha 26 de septiembre último, que el Excelentísimo señor Presidente envió a la Junta de Caminos y que ésta, a su vez, ha puesto en mis manos en comisión de informe.

La cuestión del salario de B. 1.00 fijado por la Junta de Caminos a los braceros y que la Federación Obrera de la República de Panamá considera exiguo ha sido largamente debatida y consultada, teniendo en cuenta los diversos motivos de orden sociológico y fiscal, y realmente, no han sido encontrados en todo el debate, motivos poderosos que justifiquen por el momento el que el Gobierno de la República, que comienza una obra de esfuerzo, de grandeza y de prosperidad, se desvie de su plan de orden y economía para dar lugar a problemas que, como el de las aspiraciones de la Federación Obrera, son grandemente inoportunas en la actualidad.

En efecto, no es crear un problema, pretender establecer que un jornalero en el interior de la República no puede vivir con un jornal de B-1.00, cuando jamás empresa alguna en el interior de la República ha pagado mas de B.0.75. Y esto en tiempos normales, en buena época y nunca en un periodo como el actual en que se avecina una verdadera crisis social que nada promete para el porvenir; en que un éxodo de brazos experimentados, como lo son esa multitud de empleados despedidos de la empresa del Canal, no sólo va a establecer una competencia de energias en la que, como es natural, triunfará la fuerza física, la pericia y el sistema, sino que determinará, si es posible, la baja del salario, ante el ocio de tantos trabajadores.

Si eso es probable que acontezca con el salario actual, qué no resultaría, pues, si el Gobierno para satisfacer las aspiraciones de los obreros de la Federación Panameña, fijara un jornal mayor de B .1.00? Y si un jornalero del interior pide más de Bl. 1.00 de jornal diario, a cuánto no se creerían con derecho a pedir los capataces, artesanos en general y demás empleados, partiendo de esa base proporcional?

Pero aparte de todo eso y concarta de la Federación Obrera les para el país".

Panameña, no es necesario arguque en Panama puede que sea mentar mucho para demostrar exiguo el jornal de B. 1.00 para los braceros de una obra de caminos; pero en el interior, en donde las necesidades de la vida están limitadas relativamente, B. 1.00 es un jornal altamente apreciable. Aumentar ese jornal sería crear para el Gobierno una crisis agraria tremenda, pues que los jornaleros de fincas y empresas de toda clase abandonarian sus trabajos para r en busca de una remuneración tan superior como lo es el jornal de caminos en el interior. Ud. calculará lo que significaría en la vida del pais una crisis semejante.

Estas razones demostrarán a Ud. a la simple vista que mi humilde opinión es la de que por ningún motivo se aumente el salario que la Junta Central de Caminos con tan buen criterio fijó para los obreros del interior.

Soy de Ud. atento y seguro servidor.- (fdo.) Rafael Neira A.

### ACTA de la sesión celebrada por la Junta Central de Caminos el 18 de octubre de 1921

..........Se levó el informe del miembro Neira A. sobre la solicitud de la Federación Obrera de la República para que se establez ca por la Junta como jornal diario a los trabajadores en los caminos nacionales la suma de B. 1.25 más la alimentación calculada en B. 0.50 diarios El miembro Neira A. abunda en razones conducentes a demostrar que seria un gran perjuicio para el país acceder a la solicitud que precede, y opina que la Junta debe mantener lo resuelto ya sobre el particular, esto es, que el jornal diario sea de B.1.00. Se aprobó al acto la siguiente proposición presentada por el miembro Brin (Juan) que dice así: "Visto el informe de la Comisiión encargada de emitir concepto acerca de la petición de aumento de salario a los trabajadores (braceros) istmeños, elevado por la Federación Obrera de la República de Panamá, solicitando que el jornal se eleve a B.11.25 y B.10.50 por alimentación o sea un estipendio de B. 1.75 por día de labor. La Junta resuelve: Mantener por ahora el precio del salario del bracero que trabaja en los caminos nacionales del interior de la República el tipo de Un Balboa (B: 1.00) por día sin otra remuneración o extipendio. La Junta, sinembargo, considerará este asunto en época futura de mejores trariamente a lo que asevera la condiciones económicas y fisca-

## El predominio de la fuerza

Cuando cesaron las hostilidades de las potencias que en lucha fratricida derramaban la sangre de sus hijos a torrentes en el triste escenario de la guerra, creímos que el restablecimiento de la paz traeria consigo una como vivificadora reacción en el orden político y económico de la vida de los pueblos, más desafortunadamente no ha sido así; bien pronto despertamos del sopor en que estábamos imbuídos y nuestro despertar ha sido amargo.

En los preliminares de la misma Conferencia de Paz comenzó a vislumbrarse la continuación resabiosa y tirante de los principios y doctrinas apolilladas de nuestros antepasados, y el mundo vuelto hoy a un estado aparente de calma, confronta de nuevo los serios y terribles problemas de antaño. Demostrando está lo que decimos, la convocatoria a la próxima "Conferencia del Desarme", nueva trama urdida por los diplomáticos de bastidores, que negocian a puerta cerrada, para buscar quiza una forma más sutil e insidiosa de dar rienda suelta a sus ambiciones expansionistas.

Nosotros a fuer de pesimistas optamos porque ese nueveo sainete político-internacional será de resultados nugatorios cuando no irrisorios; pues mientras en el mundo subsista el actual equilibrio económico, con las actuales distinciones de castas, prejuicios de razas, etc., será absurda toda teoria o iniciativa tendiente a pacificarlo y continuará imperando sobre la fuerza del derecho, la fuerza del poderoso sobre el débil.

Hechos recientes constatan nuestras anteriores aserciones ni un lustro ha transcurrido de la atrevida ocupación de Santo-Domingo, llevada a cabo precisamente por los profesionales de milicia del Norte que invitan al mundo hoy a desarmarse, y aun está latente la ominosa y audaz desmembración que se ha hecho a una nación débil para satisfacer deseos de los Sylocks modernos que tienen hoy la supremacia económica del mundo y a quienes las tres cuartas partes del globo bate palmas.

De este caótico estado político del mundo, implantado por los gobiernos burgueses de las grandes potencias, sólo una clase de la humanidad es la perdidosa: la clase desvalida, la clase obrera a la que en momentos difíciles se echa mano cual si fuera incons-

(Pasa a la Cuarta Página)

### CASIMIRO

Marmolista y Lapidario

CALLE B, No. 52.-TEL, 463 Acabo de recibir Angeles

de mármol, hasta de 1m. 50cm., y planchas de mármol hasta de tres metros.

Puntualidad y esmero en los trabajos que se me confien.